

Puerto Asís, Territorio andino amazónico, abril 14 de 2023

Putumayo territorio de vida y biodiversidad amazónica

Comunicado a la opinión Pública

Las organizaciones ambientales, sociales, populares, de derechos humanos que suscribimos el presente comunicado, **respaldamos a las organizaciones territoriales** que solicitaron a la ministra de Ambiente y Desarrollo Sostenible Susana Muhamad, al Director del ANLA Rodrigo Negrete y el Subdirector de Mecanismos de Participación Ciudadana Ambiental Luis Carlos Montenegro, la suspensión de la Audiencia Pública programada para este sábado 15 de abril, dentro del trámite de licencia ambiental del proyecto Bienparado, Bloque Put 8 de la empresa Amerisur (Geopark), que afecta a comunidades y ecosistemas claves para la vida amazónica en el municipio de Puerto Asís.

Consideramos correcta la determinación del ANLA de suspender dicho espacio, dado que la reconfiguración del conflicto armado, posterior a la firma del Acuerdo del Paz del Teatro Colón en 2016, hoy se expresa en la presencia y control armado de grupos ilegales, con serias afectaciones a la población civil: asesinatos, desplazamientos forzados, confinamientos, amenazas, reclutamiento forzado, nuevas modalidades de despojo, entre otros. Situación que no ha permitido a las comunidades poder participar de manera libre y espontánea sobre sus posiciones respecto a la actividad petrolera, en un departamento como Putumayo, que tiene una larga historia de afectaciones causadas por esta industria, más aún en un ecosistema de alta fragilidad ambiental como el amazónico.

Creemos que Colombia no puede repetir historias de inversiones empresariales en medio de fuertes dinámicas del conflicto armado, que imponen a comunidades rurales proyectos y modelos de desarrollo ajenos y que además del daño social, causan impactos ambientales irreversibles a ecosistemas estratégicos para el país y la humanidad.

Es necesario hacer un alto en el camino y convocar a todos los sectores, sociales, campesinos, populares, étnicos, juveniles, de mujeres, académicos, políticos y empresariales a generar un debate ético sobre este tipo de intervenciones, antes de continuar aprobando licencias a proyectos con serios cuestionamientos.

El gobierno colombiano además tiene aún la tarea de llenar los vacíos históricos de olvido estatal, con presencia institucional, inversión social y planes de reparación, mitigación,



restauración, compensación por los daños ambientales causados.

Diálogos que además deben incluir una mirada a los pueblos y comunidades indígenas a quienes reiteradamente se les ha negado los derechos ancestrales y las miradas cosmogónicas que cada pueblo tiene sobre su territorio y las formas de relacionamiento, desconocidas por la intervención empresarial generando desarmonizaciones y agresiones espirituales, culturales, sociales y ambientales. Por tanto, es necesario espacios que permitan avanzar en el respeto a las formas propias de organización.

Territorios como Putumayo por su diversidad ecosistémica deben marcar el camino de implementación efectiva del Acuerdo de Escazú, que hace algunos meses fue ratificado por Colombia, el cual obliga al Estado a garantizar las condiciones para que las decisiones de las comunidades rurales, que en este caso serán afectadas, se puedan manifestar libremente.

Invitamos además a todos los sectores sociales y la comunidad en general, a abrir escenarios donde podamos discutir sobre los procesos de Debida Diligencia, así como respeto a los principios rectores de Naciones Unidas sobre empresas y derechos humanos.

Solicitamos al gobierno del presidente Gustavo Petro, acciones inmediatas las cuales consideramos deben pasar por la suspensión del proceso de licenciamiento ambiental que pretende Amerisur, hasta tanto no existan las condiciones plenas para un diálogo abierto y franco de la población sobre el proyecto en cuestión.

Hacemos un llamado a los grupos armados presentes en el territorio para que hagan un cese a la violencia y hostilidades contra la población civil, mostrando actos de voluntad respecto a una paz socioambiental que permita diálogos libres e informados entre las comunidades, sobre el territorio y desarrollo.

Firman

Organizaciones nacionales

La Mesa por los DDHH frente al poder empresarial



Editar con WPS Office

Asociación Consejo Regional Pueblo Nasa del Putumayo KWESX KSXAW en representación de los 38 cabildos y resguardos:

Resguardo Sa't Kiwe, La Florida, Mocoa;

Resguardo Jerusalén, Villagarzón; San Luís Alto Picudito, Villagarzón;

Resguardo Alpes Orientales, Santa Rosa de Juanambú, Campo Alegre, Floresta.

Resguardo El Descanso, Puerto Guzmán.

Resguardo Aguaditas, Puerto Guzmán;

Resguardo Porvenir La Barrialosa, Puerto Guzmán.

Resguardo Kiwnas Cxha'b Alto Lorenzo, Puerto Asís.

Resguardo Nasa Çxhab, Puerto Asís.

Resguardo Nasa U'h Ipiales, Nariño.

Cabildo Hijos De Juan Tama, Mocoa;

Cabildo Loma Redonda – Kiwe Thâ Tadx;

Cabildo Çxhab Wala Dxi' U'se, Villagarzón;

Cabildo Cerro Guadua, Puerto Guzmán;

Cabildo Juan Tama, Puerto Guzmán.

Cabildo Los Guaduales, Puerto Guzmán;

Cabildo Nasa Kiwe, Puerto Leguizamo;

Cabildo Yu'kh Zxiçkwe, Selva Hermosa, Puerto Caicedo;

Cabildo Yu'cxijme El Líbano, Puerto Caicedo;

Cabildo Pkid Kiwe Los Guayabales, Puerto Caicedo;

Cabildo Kwe'sx Nasa Çxayu'çe, Puerto Caicedo;

Cabildo Kiwe Ukwe, Puerto Caicedo;



Cabildo Kwe'sx Tata Wala, Puerto Caicedo;

Cabildo Kiwe Ñxusxa, Las Delicias, Puerto Asís;

Cabildo Fxiw Ksxa'w Wala La Libertad, Puerto Asís;

Cabildo Sa't Tama, Puerto Asís;

Cabildo Ksxa'w Nasa, Puerto Asís;

Cabildo Yu' Luuçx Las Minas, Puerto Asís;

Cabildo Kwe'sx Kiwe, Puerto Asís.

Resguardo Siona Buenavista- Puerto Asís Putumayo.

Red de Derechos Humanos del Putumayo, Baja Bota Caucana y Cofanía Jardines de Sucumbíos.

Asociación de Cabildos Indígenas del municipio de Villagarzón Putumayo ACIMVIP

Corporación Casa Amazonía COCA.

Asociación de Desarrollo Integral Sostenible Perla Amazónica ADISPA, Organización que representa legalmente la Zona de Reserva Campesina Perla Amazónica – Puerto Asís Putumayo

Comisión Intereclesial de Justicia y Paz

Espacio Humanitario Barrio Puente Nayero, Buenaventura

Fundación Gerardo Valencia Cano, Buenaventura.

Juventud Raíces de Dignidad Perla Amazónica. JURADIPA

Resguardo Indígena Caño Ovejas Pueblo Indígena Sikuani.

Resguardo Naexal Lajt Pueblo Indígena Jiw.



Colectivo Juvenil Raíces Guzmanences.

Asociación Ambiente y Sociedad.

Zona de Biodiversidad la Madre Unión. Chocó.

Zona de Biodiversidad Villa Verónica, Mapiripán Meta.

Comunidad Civil de Vida y Paz CIVIPAZ, El Castillo Meta.

Guardianes de la Andino Amazonía. Mocoa Putumayo.

Red Nacional de Agricultura Familiar RENAF.

Mesa de Unidad de Trabajadores de Guzmán. Puerto Guzmán Putumayo.

Zona Humanitaria Nueva Vida, Cacarica Chocó.

Asociación Campesina Pedregosa Cajibío Cauca

Colectivo Semillas de Paz, Cajibío, Cauca.

Organización Indígena Wiwa Golkushe Tayrona Sierra Nevada.

Asociación de Mujeres Mi Nombre es Mujer Perla Amazónica MEMPA.

Asociación Víctimas Sembradores de Paz, Inzá, Cauca.

Consejo Comunitario de Cabeceras Bajo san Juan Buenaventura.

Resguardo Humanitario Biodiverso Unión Agua Clara, Bajo San Juan, Buenaventura.

Resguardo Humanitario Santa Rosa de Guayacán, Bajo Calima, Buenaventura.

Resguardo Wounaan Nonam Puerto Pizarro, Bajo San Juan, Buenaventura.

Consejo Comunitario del Rio Naya.



Familiares Víctimas de Ejecución Extrajudicial La Plata Huila.

Asociación campesina Monserrate Huila.

Familiares Víctimas de desaparición Forzada Argelia, Cauca.

Semilla, Memoria y Folclor- Jóvenes San Antonio Inzá, Cauca.

Zona Humanitaria Camelias, Curbaradó, Chocó.

Comité Juvenil Cultural San Francisco Naya.

Familiares de Demetrio López, Consejo Comunitario la Caucana Buenaventura.

Asociación de Esposas de Desparecidos del río Naya.

Familiares de desaparecidos del corregimiento la Sonora, Trujillo Valle.

Resguardo Wounaan Pichimá Quebrada, Litoral San Juan.

Resguardo Biodiverso Unión San Juan, Litoral San Juan.

Resguardo Biodiverso Puerto Guadualito, Litoral San Juan.

Resguardo Wounaan Cocalitao Bajo San Juan.

Zona humanitaria y Biodiversa San Pedro de Ingará, Chocó.

Familiares de Anderson Gaviria asesinado extrajudicialmente, Armenia

Familiares de Yolanda Cerón, Nariño Colombia

Colectivo Yolanda Cerón, Nariño Colombia.

Consejo Comunitario Mujeres Afro "Elida Brito" Monguí, la Guajira Colombia

Familiares de Eider Quiguanás, desaparecido y asesinado, el Castillo Meta, Colombia



Asociación de Mujeres Buscadoras. Caquetá.

Fundación Ríos de Paz y Reconciliación. Caquetá.

Asociación de desplazados de Peñas Coloradas. Caquetá.

Asociación de desplazados de Puerto Torres. Caquetá.

Asociación de Mujeres por la Paz, Desarrollo y Convivencia.

Familiares de Jacinto Quiroga, el Guamal, Bolívar Santander.

Movimiento campesino Cerro Negro/Sucre Cauca

Asociación Municipal de mujeres ASMUM

El Resguardo Humanitario Ambiental SO BIA DRIA, suscribimos a la carta

Congresista

Andrés Cancimance López Representante a la Cámara

Organizaciones internacionales

Amazon Frontline

Amazon Watch

Comunidad de Santo Tomás de Aquino Madrid España.

Comisión Ética Internacional Colombia. Madrid España.



ASOC KATIOS Asociación de Solidaridad con Colombia. Madrid España.

ALUNA Acompañamiento Psicosocial, México.

Acción Ecológica, Ecuador.



Editar con WPS Office